

Zeitschrift: Allgemeine schweizerische Militärzeitung = Journal militaire suisse =
Gazetta militare svizzera

Band: 23=43 (1877)

Heft: 16

Inhaltsverzeichnis

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 09.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Allgemeine Schweizerische Militär-Zeitung. Organ der schweizerischen Armee.

XXIII. Jahrgang.

Der Schweiz. Militärzeitschrift XLIII. Jahrgang.

Basel.

21. April 1877.

Nr. 16.

Erscheint in wöchentlichen Nummern. Der Preis per Semester ist franko durch die Schweiz Fr. 3. 50. Die Bestellungen werden direkt an „Beno Schwabe, Verlagsbuchhandlung in Basel“ adressirt, der Betrag wird bei den auswärtigen Abonnenten durch Nachnahme erhoben. Im Auslande nehmen alle Buchhandlungen Bestellungen an.

Verantwortlicher Redaktor: Major von Egger.

Inhalt: Der russische Angriff und die türkische Vertheidigung. (Fortsetzung.) — Militärischer Vorunterricht. (Fortsetzung.) — Die neue Militärorganisation und das Budget des schweizerischen Militärdepartements für 1877. — Eidgenossenschaft: Instructionplan für die Schlessschulen von 1877. — Ausland: Österreich: Neue Dienstvorschriften. Wissenschaftlicher Club in Wien. Frankreich: Ein tapferes Regiment. — Ausland: Ein Ritt. Patronenwagen der russischen Infanterie. — Verschiedenes: Mais als Pferdefutter.

Der russische Angriff und die türkische Vertheidigung.

(Fortsetzung.)

Wie ernst übrigens die Angriffs-Vorbereitungen Russlands gemeint sind, geht aus einem kürzlich erlassenen Kaiserlichen Utaß über die Bildung von Milizen hervor, durch welchen die Ordnung des Militz-Wesens für das ganze Reich festgesetzt wird. Das Wehrpflicht-Gesetz verpflichtet bekanntlich den russischen Untertan zum Militärdienst vom 21. bis 40. Lebensjahr. Der Artikel 5 dieses Gesetzes bestimmt aber, daß der Pflichtige nach Austritt aus der Reserve in die Miliz treten muß. Diese Miliz wird nun in vier Heerbanne eingetheilt, deren Contingente je nach Bedürfniß durch einen besonderen Kaiserlichen Befehl einberufen werden; die Einberufung selbst lehnt sich an die Aushebung der Mannschaften zum stehenden Heere an. Die Miliz zerfällt in Infanterie-Legionen, Cavallerie-Escadronen und Marine-Equipagen und wird dem stehenden Heere in besonderen unter die Rechte und Pflichten des übrigen Heeres gestellten Truppenkörpern eingereicht. Vorläufig ordnet dieser Utaß allerdings bloß die Form der Einberufung an, ohne die Miliz selbst tatsächlich einzuziehen. Allein im Jahre 1854 hat die russische Regierung die Miliz, wenn auch in anderer Form, einberufen, und auch diesmal wird die wirkliche Einberufung nicht auf sich warten lassen, wenn der Ernst der Lage es erfordern sollte.

Uebrigens ist bei Beurtheilung dieses russischen Wehrmittels nicht außer Acht zu lassen, daß die militärische Tüchtigkeit der Miliz keine absonderlich große sein kann; das allgemeine Wehrpflicht-Gesetz ist noch zu jung, und die Miliz konnte noch keine wirkliche militärische Schule durchmachen. Zum

ersten Male unter den Waffen wird sie nur als secundäres Angriffs-Mittel in der Weise dienen können, daß sie zu Beschießungen im Lande verwandt wird und damit das active Heer für den eigentlichen Angriff ganz disponibel macht.

Auf Anordnung des Kriegsministeriums ist nun auch die Mobilisirung des zweiten Aufgebotes der böhmischen Kosaken erfolgt, welches aus 12 Regimentern und 7 Batterien besteht.

Die Complettirung aller russischen Armee-Theile vollzieht sich merkwürdig rasch und ohne merkliche Reibung. Die Sanitäts-Branche ist fix und fertig organisiert und umfaßt 720 Aerzte, 225 feldärztliche Assistenten, 60 Apotheker, 45 Pferdeärzte und 1840 Sanitäts-Soldaten.

Die vielfach verbreitete Angabe, daß die russische Armee 600,000 Mann stark sei, gilt in Berliner competenten militärischen Kreisen für eine abgeschmackte Uebertreibung; man hält daselbst, nach wie vor, als Maximal-Ziffer 400,000 Mann fest, ohne freilich gleichzeitig behaupten zu wollen, daß diese ganze Zahl auch wirklich schlagfertig sei. Ob dies, wie von vielen Seiten behauptet wird, nur für die Hälfte zutreffend sei, ist eine unmöglich entscheidend zu beantwortende Frage, bevor nicht die russischen Truppen in Thätigkeit gesetzt sind.

Daz die Aufstellung der beiden Haupt-Armeen am Pruth und in Armenien nicht so ganz glatt und ohne Reibung abgelaufen ist, als es vielleicht die oberste Heeresleitung wünschen möchte, ist begreiflich, wenn man die Unzulänglichkeit der russischen Eisenbahnen in Bessarabien und die beschränkten und mangelhaften Communicationen des Kaukasus mit dem übrigen Russland in Betracht zieht. Es mußte dadurch eine Langsamkeit und Schwerfälligkeit in die kriegerischen Vorbereitungen kommen, die sich vorläufig nicht vermeiden ließ. Alles Uebrige, was in den Journalen von Kohlen-